

## FASE I. DIAGNÓSTICO ECONÓMICO DEL MUNICIPIO DE SAN CRISTÓBAL DE LA LAGUNA.

Denominación del primer Proyecto: “Situación estratégica del municipio de San Cristóbal de La Laguna en la isla y en el archipiélago. Retos para un futuro de crecimiento sostenido”

El municipio de San Cristóbal de La Laguna, también conocido como la “Ciudad de Los Adelantados” o “La Ciudad de Agüere” constituye el tercer núcleo poblacional del archipiélago y su relevancia socioeconómica ha sido diversa históricamente, pero determinante para la isla y la Comunidad Autónoma, siendo además durante tres siglos la capital de la isla hasta 1833 en que pasó a Santa Cruz. San Cristóbal de La Laguna es un municipio singular situado al noreste de la isla de Tenerife, entre el Macizo de Anaga y el Monte de la Esperanza, y aunque no es de los municipios más extensos de la isla, su orografía le confiere los más variados paisajes.

San Cristóbal de La Laguna no sólo concentra una larga tradición agrícola y ganadera y, una más moderna, pero de relevancia creciente, actividad comercial, sino que además cuenta desde 1792 con la Universidad de La Laguna, como primer y único centro de educación e investigación superior de Canarias, por lo que tradicionalmente se ha considerado el centro intelectual del archipiélago hasta que en 1989 se fundó la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria. Adicionalmente, la ciudad fue declarada en 1999 Bien Cultural y Patrimonio de la Humanidad por la Unesco por ser un ejemplo único de ciudad colonial no amurallada y en ella radican relevantes instituciones e infraestructuras básicas para la isla y el archipiélago, el Aeropuerto de Tenerife Norte y el Hospital Universitario de Canarias entre otras, siendo además el municipio donde se ubican las sedes de numerosas instituciones.

Adicionalmente, el casco de San Cristóbal de La Laguna ha sido catalogado en los últimos años como la ciudad con mejor reputación de Canarias y la tercera de España entre las ciudades no capitales de provincia.

Es en este contexto que el Ayuntamiento de San Cristóbal de La Laguna ha contratado la realización de un estudio que permita situar al municipio de San Cristóbal de La Laguna en el mapa insular y canario, identificando sus debilidades y amenazas, analizando sus fortalezas, con el fin de consolidarlas y darles firmeza, y detectando las potenciales oportunidades; y en este contexto poder definir las mejores líneas estratégicas que como gestores públicos, puedan contribuir a diseñar el futuro del municipio como un municipio pionero en la comunidad, flexible ante los cambios económicos y orientado al crecimiento y al desarrollo.

Las principales conclusiones de dicho estudio sobre la situación económica del término municipal de San Cristóbal de La Laguna en el siglo XXI fueron:

- ✓ Que San Cristóbal de La Laguna se sitúa como municipio líder, desde el punto de vista económico, en la época de bonanza porque su Valor Añadido Bruto en términos reales creció a un ritmo del 3,08%, tasa considerablemente superior a la de los territorios municipales de Gran Población, a la isla de Tenerife e incluso superior a la de Canarias en su conjunto.
- ✓ Que en términos reales, el Valor Añadido Bruto de San Cristóbal de La Laguna ha tenido, en el período 2000-2012, una tasa de crecimiento medio anual acumulado del 1,07%, tasa que es superior, para este mismo período, a la de la isla de Tenerife, que fue de un 0,79%, a la de Santa Cruz de Tenerife, que fue de un 0,71%, y a la de Las Palmas de Gran Canaria, que es la más baja con un 0,34%.
- ✓ Que San Cristóbal de La Laguna tuvo una participación promedio de su Valor Añadido Bruto en la isla de Tenerife del 17%, participación que fue incrementándose en el conjunto insular durante el período 1999-2012, ya

que pasó de ser el 16,15% en 1999 a alcanzar en 2012 el 16,63%, habiendo tenido su mayor peso en 2007 con un 17,55%.

- ✓ Que la situación relativa de San Cristóbal de La Laguna respecto a Canarias, en relación con su Valor Añadido Bruto, se sitúa en un promedio del período del 7%, alcanzando su máximo en 2007 con un 7,28%.
- ✓ Que la Agricultura ha tenido durante el siglo XXI una aportación negativa a la tasa de crecimiento de Canarias, de Tenerife y de San Cristóbal de San Cristóbal de La Laguna, situación que se ha dado incluso en las épocas de bonanza económica y que continúa durante el período de crisis.
- ✓ Que el sector que aglutina Comercio, Hostelería y Transporte es el que mayor participación tiene en el peso de la economía municipal, situándose, en promedio, por encima del 35% durante el período de estudio; y que tras el comienzo de la crisis las aportaciones al crecimiento del municipio han sido siempre positivas entre los años 2010 a 2012.
- ✓ Que el siglo XXI ha impuesto continuos cambios en la estructura productiva municipal, derivado de la etapa de crecimiento con la que se inicia el período y la posterior crisis, resultando que en el 2012 la mayoría de los sectores perdieron participación en la actividad económica respecto al año 2000, absorbiéndolo principalmente la Administración Pública, así la Agricultura y el Comercio perdieron más de un punto porcentual (p.p.), la Industria más de 2 p.p. y la Construcción más de 3p.p.
- ✓ Que San Cristóbal de La Laguna incrementa alrededor de un 16% el Empleo Registrado desde marzo de 1999 a junio de 2013, proporción que es superior a la de todos los territorios considerados para el mismo período, alcanzando su máximo de 68.618 empleos en diciembre de 2007 (fecha de máximos de Empleo Registrado en todos los territorios).

- ✓ Que incrementó su participación en el Empleo Registrado del conjunto insular durante el período 1999-2012, pasando de representar el 15,92% (1999), hasta un máximo del 17,39% (2008), para alcanzar en 2012 el 16,63%. Siendo la participación promedio del 16,5%.
- ✓ Que respecto a Canarias, la participación de San Cristóbal de La Laguna en el empleo se incrementa de forma continua hasta 2008, pasando de un 6,78% en 1999 a un máximo de 7,51% y situándose la media del período en un 7,1%. Por su parte, las capitales de provincia han tenido una disminución en su participación.
- ✓ Que en el período 2005-2013, San Cristóbal de La Laguna, y los demás municipios canarios de Gran Población han disminuido su participación sobre la proporción que representa su paro dentro de la isla y de Canarias. Concretamente, San Cristóbal de La Laguna que contaba en 2005 con el 19,90% del paro de la isla y con el 7,60% del paro del archipiélago, en 2013 se situó esa participación en un 17,87% y 7,44% respectivamente.
- ✓ Que para el municipio de San Cristóbal de La Laguna, que registró en promedio 10.084 demandantes en 2005, las tasas de variación del paro cayeron en 2006 y 2007, y presentaron un ritmo de crecimiento menor que para Canarias y Tenerife en los dos años siguientes, que son los de mayores incrementos del período (un 26,36% y un 34,44%).
- ✓ Que San Cristóbal de La Laguna destaca entre los municipios de Gran Población de Canarias por tener, para el período 2006-2012, la tasa de crecimiento medio del paro más baja dentro del grupo de parados con mayor nivel de estudio.

## COMPONENTES DEL EQUIPO DE INVESTIGACIÓN

- Ginés Guirao Pérez, Director Académico y Financiero del Proyecto
- Víctor Javier Cano Fernández, Co-Director Académico
- Encarnación Teresa Esparza Ferrera, Investigador Senior